

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 6 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 751

Palma de Mallorca de 24 Junio de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

El momento actual

Dos son los conflictos que hay planteados actualmente. El de los obreros textiles de Barcelona y el de los obreros del mar.

La primera es de mucha importancia porque los huelguistas son muchos miles y de seguir como hasta ahora, fácil sería que de los 25.000 huelguistas que hay se llegaran a quintuplicar.

Reclaman estos aumento en los jornales y que se cumpla el real decreto de que la jornada de trabajo sea de diez horas.

Respecto al aumento de salario, aún está muy bajo comparado con las ganancias de los fabricantes de tejidos; y en cuanto a la jornada nos parece que es demasiado larga. El rey firmó un real decreto concediéndoles la jornada de diez horas, ¿por qué no se cumple?

En lo que respeta a la huelga de los obreros del mar, ahora es de más importancia por los perjuicios que representaría una total paralización.

Se quejan los marineros de que las Compañías navieras les pagan jornales muy reducidos; que la comida de a bordo es mala; de que en sus dependencias en los barcos hay falta de higiene y hay quien dice que en muchos barcos no hay departamento para lavarse y que a veces lo han de verificar en los retretes al tiempo que otros hacen sus necesidades.

Inútil es decir que unos y otros tienen sobrada razón al pedir lo que piden.

En los patronos y en la actitud del Gobierno está la responsabilidad de los dos conflictos. ¿Serán oídas las reclamaciones? ¿Volverá el Gobierno a proteger a los pobrecitos patronos? Tantas son las veces que ha salido en su defensa que dudamos de sus gestiones. El Gobierno es el único mayor responsable y él hará lo que ha hecho todas las veces y el pueblo sensato sabrá dar la razón a quién la tenga y hará responsable a los que pudiendo evitar los conflictos, los fomentan aún.

Comentarios

La *Ultima Hora* se queja de que el sábado por la noche las farolas eléctricas del paseo del Borne quedaran apagadas y suplica se enciendan algunos faroles de gas para evitar otro caso semejante.

A *La Ultima Hora* podrá extrañarle que se apagaran, pero si viviese en España, no diría nada ni haría caso, pues allí, son muchas las noches que se quedan sin luz y no se apagan por lo mif-

nulos, sino que hay veces que dura muchos 10 minutos.

Pero tampoco hacemos caso porque sabemos que en la fábrica de la electricidad se hace lo que quiere y lo que les dá la gana.

El diestro Pacomio fué cogido.

Y los periódicos escriben columnas para detallarnos el suceso y a nosotros no nos hace mella.

Ya sesabe, siendo un torero, parece que han de obligar a todo el mundo a llorar.

Y es que en España todo lo que se refiere a toros es cosa hermosa.

Y es que en España no se concibe nada sin toreros.

Porque toros y barbarie, es una misma cosa.

Y por esto España es lo que es.

Una nación atrasada.

Leemos que la colonia española mejicana pide para el rey de España, Alfonso XIII, el premio Nobel.

Mucho torturamos nuestra mente, pero nada sacamos en claro.

¿Qué cosa ha hecho el rey? ¿por qué pedirán el premio Nobel para el rey?

¿Por lo que decíamos, hace unas semanas en estas columnas?

Si no es por esto, no sé nos ocurre otra cosa.

Porque el rey... ¿que ha hecho el rey?

En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento se acordó la adquisición de un caballo para la guardia municipal por que presta buenos servicios y es indispensable en determinadas ocasiones.

Es indispensable para abrir marcha en las procesiones y para trotar por las inmediaciones del muelle.

Eso son los servicios que presta.

Luego la guardia municipal montada es un lujo, a pesar de que algunos concejales nos quieren demostrar lo contrario.

Parece que este año la fiesta de la flor no ha sido como era de desear.

Se rumorea de que ha habido divergencias de pareceres y opiniones.

Dicen que una dama, quería que en la fiesta, tomaran parte todas las mujeres que quisieran.

Pero otra, dijo que sólo pidiesen limosnas y ofrecieran flores las señoras.

Y la fiesta de la flor ha sido un fracaso, de lo cual nos alegramos.

También hemos visto unos papellitos impresos que decían: «Agotado por completo».

Y este letrerito demuestra que los hombres no están por flores; y que no tienen dinero para los tuberculosos.

Todo esto y mucho más nos agrada en extremo.

Nosotros pedimos que se suprima esta

fiesta y que en su lugar se construyan sanatorios adecuados en los cuales puedan encontrar los cuidados que requiere dicha enfermedad.

Porque celebrar fiestas a costa y paciencia de los enfermos.... a la verdad, no lo encontramos lícito.

PROLETARIADO Y REVOLUCIÓN

¿No supone el régimen socialista hombres de un desinterés, de una dulzura, de una inteligencia, de un celo extraordinarios, verdaderos ángeles? ¿No será la revolución social, dado el egoísmo y la brutalidad de la generación actual, la señal de luchas horribles seguidas de pillaje o de una holgazanería general que la haga fracasar? ¿Mientras el hombre no sea mejorado serán estériles todas las variaciones de los fundamentos económicos?

Tal era la vieja cantilena; hace cien años viene sonando, sin otra base que el espíritu estrecho de los que la entonan. Aquellos tiernos padres del pueblo que constituían la santa alianza no querían menos que otorgar todas las libertades a sus caros hijos; pero antes debían éstos alcanzar la «madurez» necesaria.

No he de negar que todo sistema de producción exige, para tener toda eficacia, no solamente ciertas condiciones técnicas, sino también determinadas condiciones psicológicas. El carácter de los problemas económicos que plantea un modo de producción dado determinará la naturaleza de esas condiciones preliminares psicológicas. Pero nadie sostendrá que yo supongo hombres angelicales en lo que acabo de exponer. Los problemas que debían resolverse exigían inteligencia, disciplina, talento organizador. Tales son las condiciones psicológicas necesarias en un régimen socialista. Pero son precisamente las que el capitalismo procura ya aplicar. La tarea histórica del capital es disciplinar, organizar a los obreros y extender su horizonte más allá de su taller y de su barrio.

Es imposible llegar a la producción socialista tomando como fundamento el trabajo del artesano o del campesino; primero, porque por razones económicas ese género de explotación es poco productivo, más también por razones psicológicas. Ya he señalado anteriormente la tendencia anárquica del pequeño burgués y su aversión a la disciplina de una explotación socialista. Esta es una de las grandes dificultades que la producción capitalista encuentra en sus comienzos, puesto que busca los primeros obreros en el taller o en el campo. Contra esto tuvo que luchar en Inglaterra en el siglo XVIII, y eso es lo que dificulta aún hoy día, en los estados del sur de la Unión Americana, los progresos de la gran industria, que sería singularmente favorecida por la vecindad de importantes materias primeras.

Carlos Kautsky

(Continuará)

RÁPIDA

La fiesta de la flor

En el momento en que escribo estas líneas se está celebrando en Palma la fiesta de la flor.

¡La fiesta de la flor! ¡Y que recuerdo guardo de su celebración! ¡Dinero para los tuberculosos! Y a costa de éstos, celebrar una diada y en lo que menos se pensó fué en los enfermos.

Alegría, mucha alegría.... Piropos, muchos piropos....

Y nosotros, amantes de la justicia, estábamos indignados de dicha fiesta.

¿Cómo puede un pueblo, que se llama cristiano, celebrar fiestas que ofenden a los mismos enfermos? ¿Dónde está la caridad cristiana? No sepa tu mano derecha lo que hace tu izquierda.... dicen que dijo Jesús; ¿por qué pues, se ha echado en olvido estas palabras?

¡Fiesta de la flor! No; fiesta del piropo la llamaremos nosotros.

¡Pobres tuberculosos! Después de haber sido víctima del trabajo, del cual habéis adquirido vuestra dolencia, aún vienen, los mismos que os han hecho enfermar, a pedir limosna para remediar vuestro mal.

¡Hipócritas! Aún en esto sois crueles.

La sociedad es una mentira.

Por esto la desprecio!

Jaime Riera Alberti

La Monarquía española en cien años de Poder ha promovido once guerras formales y treinta y nueve de menor cuantía; perdió catorce millones de kilómetros cuadrados de territorios; cuatro millones de vidas; cincuenta millones de súbditos y veinticinco mil millones de pesetas; de los que se deben todavía diez mil millones, por los cuales se abonan intereses. Dichos diez mil millones y sus intereses, han de salir de las espaldas del pueblo español.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Los obreros españoles en Francia

Lo que pasa en el Creusot.—Horrible explotación.—Hambre, suciedad y palos

Acabo de ver unos cuantos obreros españoles, víctimas en grado superlativo de los negreros españoles: víctimas de los contratos y víctimas de la anarquía gubernamental española.

—Somos de Logroño—me dicen.—Cuando los últimos sucesos ocasionados por el hambre, nos encontrábamos en nuestro país natal.

Usted sabe sobradamente lo que sucedió. Luego, como hubiéramos sido víctimas de la represión, como estábamos desolados al ver la poca energía de la clase obrera española que prefiere morir de hambre antes que revolucionarse, nuestro único deseo fué huir lo antes posible en busca de pan y donde se vieran menos injusticias.

Allí cayó un negrero, como usted los llama en *La Justicia Social*, un contratista que venía en busca de obreros regularmente retribuidos para trabajar en el gran arsenal del Creusot.

—¿Pueden ustedes decirme—interrumpí—las señas del negrero y las condiciones del contrato?

—El tal negrero es un llamado Izquierdo, muy conocido en Irún, donde tiene una agencia, y otra en Hendaya. Viaja por toda España y debe contarse por miles los obreros que hace víctimas.

Pues bien; como decíamos a usted, amenazados por la miseria, nuestro anhelo era emigrar. Nos ofreció: 4'25 pesetas por día, buen trato y trabajo poco pesado. Comprendimos que no eran unas condiciones muy lisongeras, pero, qué quiere usted, ¿debíamos morir de hambre o ir a la cárcel?

Aquí, pues, vinimos, pero ¡si las condiciones hubiesen sido respetadas!

—Unas condiciones tan malas y no se respetaron?

—Verá usted. Ganábamos 4'25 pesetas por día, pero por comer nos hacían pagar 1'75 y teníamos que trabajar DOCE HORAS, sin contar dos horas de tren que hacíamos todos los días para ir y venir del trabajo.

De Logroño vinimos unos doscientos y otros cien de otra provincia española: todos dormíamos en lo que titulan *Cantina Española* y que nosotros conocíamos con el nombre de *Cuadras*. Todos acostados en el suelo sobre un saco con alguna paja, ¡muy poca! Olía a podrido y estaba lleno de piojos y otros insectos.

A causa de este estado de insolubridad; son muchos los que caen enfermos, pero a los médicos no se les vé por ninguna parte. Para un compañero cuya enfermedad nosotros creímos sería de alguna gravedad, reclamamos con insistencia se le socorriese: nos contestaron que no pidiésemos médico alguno y nos amenazaron con la cárcel si reclamábamos algo. A los pocos días, el pobre desgraciado murió como un perro...

Desde luego, allí no se puede reclamar nada, pues la amenaza de la cárcel es la primera respuesta, amenaza que es llevada en seguida a la práctica.

Se nos retiene una parte del salario—bajo no sabemos qué pretexto—y además nos pagan con una moneda de la casa, para que no se pueda hacer consumo más que en sus propios establecimientos.

Todo es insostenible y escusamos decirle que no pensamos en otra cosa que en escaparnos. Pero ¿sabe usted lo que sucede? En seguida el poderoso establecimiento nos denuncia y somos detenidos. A cuatro de nosotros nos han tenido ocho días en la cárcel, con pan y agua; luego, nos pegaron una paliza, nos retiraron la carta verde (carta que permite viajar en el territorio francés a los emigrantes) y nos pusieron en la calle sin documento alguno. Nadie quiere darnos trabajo por estar indocumentados y nos exponemos a que, de un momento a otro, seamos detenidos por la policía y puestos de patitas en la frontera por... ¡vagabundos!

No creemos necesario añadir una palabra a lo expuesto por estos pobres compañeros.

Ya véis, obreros españoles, lo que sucede cuando se firman contratos deficientes esperando pasar la frontera y creyendo que luego *ya se arreglará lo demás*. Ya véis, gobiernos criminales de esa desgraciada España, la eficacia de vuestro trabajo por el bien del país. Ya véis, lectores, como las gasta ese Izquierdo, ese desalmado negociante que por ganar unos cientos de pesetas no tiene reparo alguno en enviar centenares de padres de familia al matadero. Pero algún día tendrá su merecido.

Feliciano Alonso

(De *La Justicia Social*).

Federación Nacional de Albañiles de España

A las Secciones y en general a todos
los trabajadores de la Industria
SALUD

Compañeros, en vista de la parcialidad criminal que nuestros indignos gobernantes están llevando a cabo, en contra de nuestros compañeros y hermanos de Santander, reclutando estos (Sres.) desde los *Gobiernos civiles*, traidores que les pagan el viaje para que vayan a rebentar las justas y legítimas aspiraciones de aquellos obreros.

Este Comité os dá la voz de alerta, con el fin de que por todos los medios, evitéis que de vuestras localidades salgan obreros que se presten a irles a traicionar en el miserable Lokut que los bigardos de aquella brutal burguesía ha declarado a los obreros del ramo de la Construcción.

También deseamos que por medio de reuniones, hojas, o comisiones, vayáis ante la primera autoridad de vuestras respectivas localidades, a protestar de que el dinero de toda la nación, recaudado por el Estado y sacado del sudor y a costa del hambre de los obreros, se gaste en defender la sin razón y la infamia que los explotadores, chantagistas y parásitos quieren con el amparo del Gobierno hacer prevalecer en Santander.

Y os recomendamos, como final, que sin desatender vuestra protesta unida a la nuestra, hagáis saber a vuestros compañeros que no pueden ni deben ir a Santander hasta después de estar solucionado el conflicto, como tampoco pueden ir aunque les brinden trabajo a Vigo, Bejar ni a Santiago por estar en

lucha también estas otras tres Secciones federadas.

Y también al mismo tiempo recomendamos que procuréis enviar a Santander la mayor cantidad de fondos posible, en vista de ser un movimiento que tiene por su extensión general y forma gran importancia a más de carecer de fondos estos compañeros.

Los giros calle de Primero de Mayo, Centro Obrero, a nombre de Marcelino Villegas, Secretario de la Sociedad de Albañiles.

Por el Comité Nacional.—Francisco Gutiérrez, Secretario.

Sobre las modistas

Nuestra voz ha sido escuchada y suponemos que servirá para remediar el mal.

Las modistas son las que trabajan más horas. Hay quienes empiezan el trabajo a las 7 de la mañana hasta la una de la tarde, hora en que van a comer y vuelven a empezar a las 2 y media hasta las 8, 9, 10 y días hasta más tarde, trabajando, por lo tanto, de 13 horas en adelante. Y esto es un abuso intolerable.

En Barcelona, las modistas trabajan ocho horas y su trabajo está mejor retribuido, pero mucho mejor.

A las 9 de la mañana empiezan la tarea hasta la una y por la tarde de 13 a 8. De manera que tienen tiempo para sus quehaceres, para divertirse y para gozar de libertad. ¿Qué han de trabajar en horas extraordinarias? se les paga el trabajo, pero no como aquí, que hay *maestra* que tiene la desfachatez de pagar con 30 o 40 céntimos, el trabajo de toda una noche.

¿Porque, pues, no se hace lo mismo aquí, en Palma, como se hace en Barcelona? ¿Es que en Palma las mujeres no tienen derecho a ser consideradas como todas las otras?

Que se trabaje las horas reglamentarias y que se les pague un poco más decente.

Nos han dicho que un Inspector (suponemos que es el de Trabajo) se personó en el taller de la Sra. Colombás y dejó encargado que sólo podían trabajar once horas.

Si es cierto, suponemos que la Junta de Reformas Sociales querrá cumplir con su deber, pero hemos de decir que once horas de trabajo son excesivas para las mujeres.

Además esperamos que estas órdenes sean transmitidas a todos los talleres, a fin de que no haya nadie que pueda alegar ignorancia.

Hay que apretar, Sr. Inspector y hay que hacerse respetar. Hasta ahora, las *maestras* modistas se habían burlado de las órdenes y ahora ¿sucederá lo mismo? ¿seguirán haciendo lo que les da la gana? ¿continuarán explotando a estas resignadas jovencitas?

La Junta de Reformas Sociales tiene la palabra y ella es la que ha de remediar el mal, pues solamente ella es la culpable de que se tolere tal abuso y se explote de manera tan indigna y asquerosa.

Ricetti

RÁFAGAS

Para ella

...Y empiezo a manera de poesía y acabaré, quien sabe cómo ni dónde...

Nunca pensé que encontrar pudiera la mujer ideal con que soñaba y tú, todo ternura y candor sublime has hecho ver que me engañaba.

Quisiera ser poeta, para seguir cantando el triunfo de las ilusiones que siempre se vieron en el lejano horizonte de los ensueños.

Pero cantaré en prosa y el ritmo cadencioso de las estrofas será sustituido por la sincera expresión de unos conceptos, que quedan vibrando cual suave melodía en el alma.

En ti yo encuentro, el dulce lento de la vida.

En ti yo veo el consuelo de las notas tristes.

BENDITA TÚ, que me das alientos para seguir en la constante lucha, con fe, con entusiasmos y con decisión.

BENDITA TÚ, que para mi has sido el éter confortador del que precisaba mi espíritu romántico y amante siempre de la gloriosa epopeya, mi alma predispuesta a alcanzar del triunfo, los divinos laureles...

Flor de otoño que deslumbras, entre riales sombríos, y que hoy prestas aroma confortador a quien sólo vive por el ideal grandioso de reivindicación y por ti, que en él representas la personalidad poética que siempre con la mirada extendida en el infinito horizonte gritas: LUCHA y VENCE.

Por ti y por el ideal que sois un mismo amor personificado vive quien no creyó nunca en las notas del optimismo ni en las verdades elevadas de lo romántico. ¡Escéptico! Yo me arrepiento de haber pensado así cuando miro tu frente lozana en la que se reflejan los divinos efectos de un ideal de mi ideal que sin forma aún germina en tú cerebro.

Que tu AMOR sea siempre mi esperanza y mi estímulo.

Que yo siempre, al oír las palpitaciones de tu corazón plétorico de vida, pueda oír el grito rebelde que me da alientos.

Cuando nos miremos, que yo vea siempre entre nosotros la infinita grandeza de nuestro idealismo como la más concreta expresión de nuestros sentimientos purísimos.

G. Morón

CRÓNICA ANDALUZA

La fiesta nacional

Hay españoles que sin escrúpulos de conciencia van a los toros como si aquí no hubiese pasado nada y como si España no tuviera en nada que pensar y exclusivamente en divertirse y pasar la vida lo más alegre posible, a fin de aliviar las penas que le aquejan y gustarse un día asistiendo a dicha fiesta por ser la más grande de la más hermosa que existe en el pueblo español.

Esto es el pensamiento no sólo de los

aficionados, sino de todo el pueblo trabajador, de la clase media, alta, aristocrática, burocrática, plutocrática y toda la gente que no siente aquel sentimentalismo que debe de sentir en momentos tan angustiosos como los presentes.

En la feria última de Sevilla ha habido nada menos que seis corridas, donde se han estoqueado treinta y seis toros, que a 2.000 pesetas son 72.000, que es una friolera grandísima, nada más que en toros; ahora tres matadores a 7.000 pesetas cada corrida, suman nada menos 126.000 pesetas; 40 jacos para el arrastre a 25 duros cada uno, son 1.000 pesetas; total entre toros, toreros y jacos, se han gastado nada menos que 199.000 pesetas o sean 39.800 duros.

Ya pueden hacer el correspondiente comentario los lectores, y ellos sacarán las consecuencias que de esto se derivan.

Pues no digamos nada, lo que la empresa tiene que haberse echado al bolsillo después de pagar timbre, mozos, empleados y muchísimos gastos que se originan y hay que sufragar por ser indispensable.

Podemos decir rotundamente que entre todo han gastado los que han ido a los toros 50.000 ó 55.000 mil duros, nada menos que en toros; al mismo tiempo se está dando el espectáculo de que se mueren de hambre en medio de las calles por falta de trabajo, o por que las circunstancias porque atravesamos con motivo de la criminal hecatombe Europea, haya tanta sobra de brazos y en cambio falta de trabajo como se está dando el caso en Madrid, Andalucía, Norte, Coruña y todo lo que dependa de ciertas manufacturas que son exportables al extranjero.

Españoles, ¿no es una vergüenza el decir que somos españoles ante el extranjero de que se gasten 50.000 duros en toros y que los obreros estén muriéndose de hambre o causa de no haber trabajo para ganarse el sustento, el de sus pequeños y demás?

Mientras que haya un pueblo que asiste a la fiesta más denigrante, bruta y bárbara no tiene derecho a quejarse de nada y tiene que resignarse a morir de hambre, o emigrar al extranjero ante la escena que se desarrollará en sus queridas casas.

«La fiesta nacional» es un contraste en el día de hoy en primer lugar por las circunstancias por que atravesamos, debido a la crisis de trabajo y al encarecimiento de las subsistencias; y en segundo lugar, que es indigno y cobarde de que en un pueblo civilizado que va aspirando a serlo como el español, a que se cometa semejante espectáculo de barbarie, que atenta no sólo a los tiempos inquisitoriales y salvajes, sino al hambre y a las miserias que reinan en este pueblo español por doquier.

Por eso atacamos de esta forma a dicha fiesta, no sólo porque no comulgamos con ella sino por ser contraproducente a la cultura y a la europeización del pueblo español en su próxima y futura vida, en la vida europea.

Para terminar con «La fiesta nacional» hay que terminar primero con toda esa ex-raza de degenerados, chulos, enclenques y sinvergüenzas, aficionados al arte trurino.

Esos y no otros son la plaga que hace que el germen taurófilo se propague con una intensidad alarmante en esas clases obreras y media, completamente ignorante del contenido de dicha misión que en sí encarna a la lepra de aficionados que son el prototipo de esa flamenguería escandalosa y cobarde que existe en este pueblo andaluz para vergüenza de los que nacimos en él y de los que hoy tienen allí su residencia.

Si el gobierno español fuese un gobierno como era debido, procedería con aquella corrección y con aquel civismo que este caso requiere y la fauna toreril chulona se vería en un círculo más pequeño y estrecho cada día y en un determinado tiempo a ver si habíamos podido desentrañar de sus profundas raíces a ese microbio tan dañino como el bacilo de Koch que tantos estragos causa en el pueblo español.

«La fiesta nacional», es uno de los males que hay que cortar en esta desgraciada España donde no hay nada más que monjas, frailes, alcohólicos, bailarinas, caciquismo, oligarquía y toda la plaga que en sí es una lepra.

¡Jóvenes socialistas! a trabajar por la regeneración de un pueblo depauperado y degenerado como el español.

ANDALUZ

1-6-16.

Los baños de la Portella

Hemos visto como todos los años, empezar los trabajos de la instalación de los baños y como todos los años nos hemos preguntado...

¿Hay derecho?

Al llegar el verano, casi todos deseamos se instalen los baños para ir a refrescar nuestro cuerpo y evitar de esta manera que el calor haga de nosotros estragos. Hay quien se baña para refrescar la conciencia, pero esto no nos interesa.

¿Quién no ha ido a bañarse en los baños de la Portella? ¿quién no ha visto la suciedad de aquellas aguas?

Nos causa asco ver aquellos. En lugar de bañarnos en agua clara y limpia, lo hacemos en aguas sucias y de un olor de esencia de mierda.

De manera que los baños están situados entre las desembocaduras de dos cloacas que dan al mar todos los excrementos que muchos palmesanos depositan en sus números 100.

El sitio, por lo que se ve ha de ser insano y en cambio hace muchos años que los habitantes de Palma nos bañamos en él.

¿Es esto justo? ¿Puede ser, que en una capital como Palma, haya tal cosa?

¿Es creíble que, teniendo un ayuntamiento, en que todos sus concejales son amantes de la higiene, no se haya puesto coto y prohibido dichos baños?

Decimos esto, porque no hace mucho que se discutió en el Ayuntamiento la instalación de una vaquería en la calle de Berard y todos opinaban que no podía concederse el permiso, por que al lado había una coladuría.

¿Por qué pues, los Sres. Concejales no discuten sobre si están o no están bien instalados los baños de la Portella?

Nuestros Concejales tienen la palabra y no dudamos de que sabrán remediar el mal, porque tener que tomar baños en aguas sucias, en la verdad, no nos gusta y por esto preferimos sitios más limpios.

¿Se hará? Los Concejales tienen la palabra, especialmente D. Cayetano Agulló.

Rieretti

El martillo

Tan... tin...
Mueven los fuelles con el balancín
Pin... pan...
Rojas de fuego las fraguas están.

El hierro suena y el hierro siente...
Y ri a la fragua se entrega luego,
El hierro sale todo de fuego
Como una fuerza pura y ardiente,
Canta tu canto de forjador...
Negra es la mina, negro el taller:
Como la vida, como el dolor,
Como el destino que, has de vencer.

Tan... tin...
Vuelan las notas del canto sin fin.
Tin... tan...
Pasan las horas que no volverán.

Suena el martillo, saltan las chispas
Bajo los músculos del forjador.
Cruzan las sombras áureas avispas,
Moja la frente santo sudor...
Fibras del hierro que se moldea,
Almas ardidas de un noble afán:
Que a golpes mágicos labra la idea
Y entre las almas vibrando van...

Pan... pin...
Mueve los pechos un sano trajín...
Pin... pan...
Truenan los golpes como un huracán.

Todo lo puedes, buen forjador,
Con tu martillo fuerte y sonoro
Bates el hierro con más amor
Que si fuera un lingote de oro.
Es el presente de un don sagrado
Que sobre el yunque viene a parar:
¡Forja la lámina para el arado
Mas no la espada para matar!

Tin... ton...
Hinchan los fuelles su rudo pulmón.
Pin... pan...
Y rojas de fuego las fraguas están!

Ernesto Mario Barreda

El conflicto de los pescadores

Voy a dar mi opinión acerca del conflicto que se avecina de los obreros pescadores y de la conducta que vienen observando esta clase de explotadores y principalmente, el Dr. Ferragut que en lo que parece es licenciado en letras y aun diríamos Piro técnico del Mollet y hasta suponemos que catedrático de Farnell y especialista en chismografía. Este señor va de brazo con otro explotador denominado, Penga, que según rumores desde hace unos días, el hombre se ha vuelto bravo por demás—el Penga. Estos buenos patronos no quieren que los representantes de los obreros tomen nota de la cantidad de pescado cogido ¿está claro? ¡te veo besugo! Pero como los obreros conocen perfectamente a esta clase de explotadores sin entrañas ni conciencia no pueden consentir que los obreros defiendan lo que por Ley les pertenece. Mas también debo decirle que estamos dispuestos a defender nuestros derechos y aplastar la cabeza a todo reptil venenoso que hallemos a nuestro paso.

Pero creemos que no llegará el caso porque esperamos de la inteligencia del señor Doctor Perdiu Negre, que interpondrá sus buenos oficios como lo supo hacer con los patronos del bou y estos señores le obsequiarán con Zep-

pelein para que vaya a buscar árnica que seguro estoy que falta le hará y nosotros por nuestra parte le recomendamos al Santo Cristo... del Garrote o al Verbo... del Palo Divino.

UN TIBURON

La fábrica parisiense de calzados... Y SIGUEN LAS TRAMOVAYS

En un escrito que hemos tenido a la vista y presentado por Truyol o su abogado para tratar de alargar más su mala causa, juzgada ya por todas las personas honradas contra sus proceder tan variados como sus nombres y apellidos, el Pedro está ahora en París donde fué sin pasaporte legal, vemos que el autor del escrito entre muchas fantasías cita dos hechos en absoluto contrarios a la verdad.

El primer hecho se refiere en decir que los guardianes nombrados en la fábrica perteneciente a los señores Ansoy y Laffly (como consta por los últimos recibos de alquiler y contribuciones pagados por dichos señores, aunque esté cerrada sin su consentimiento ni orden del Juez actualmente) se han negado a secundar las órdenes recibidas del Juez, en cuanto se refiere a dejar el paso libre al ex-jefe técnico de la fábrica, cuando consta en el mismo expediente que fué Pedro en persona (no sabemos si sólo o acompañado) quien atropelló las órdenes precisas del Juez, incautándose de una de las llaves de la fábrica, la cual llave pertenece a los señores Ansoy y Laffly y además colocando un candado, sin orden del Juez y menos de los dueños legítimos de la fábrica.

Hacemos pues, constar al público la contradicción de Pedro o de su abogado entre lo que dicen ahora y lo que han escrito el 7 de Abril.

El segundo embrollo del escrito presentado, está en manifestar que los trabajadores cedieron a los hábiles maniobras de los agentes de los señores Ansoy y Laffly. Se cuidan bien de nombrar quien son estos agentes, tan vagos como la verdad de esta aserción. Es porque sabe perfectamente el autor del escrito que tanto el Sr. Ansoy como sus representantes no estaban en Palma, sino en Madrid cuando en la Reunión de la Sociedad de Constructores de Calzados La Igualdad el 6 de Abril se declaró el boicot a dicho Pedro, no por conveniencia para los propietarios de la fábrica, sino por causas de actos indignos cometidos por dicho Pedro contra los trabajadores, no solamente en Palma, sino en París mismo.

Esto es la purísima verdad y todos los sofismos y caprichosas inventivas para salvar un individuo condenado por todos los hombres honrados, caerán de sí mismo, por su propio peso... y el fallo definitivo de la misma justicia.

JUSTUS

Trabajadores, Leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

De la vida...

La hipocresía

En España vivimos en un país de hipocresía. Los hipócritas se ven diariamente, revolotean sin cesar en derredor nuestro. Por doquier se les puede ver, pues son como las abejas que de flor en flor van chupando el néctar de las flores, y que con sus continuos zumbidos llegan a marearnos.

La hipocresía que es una apariencia contraria de lo que uno es; el fingimiento de virtudes que no se tienen; está representada por la figura de una mujer pálida, flaca, con un rosario en la mano, en ademán de echar una limosna en un cepillo, enmascarada, la cabeza inclinada y cubierta con un velo, y con pies de lobo. Hé aquí como se representa a la hipocresía.

Yo detesto a la hipocresía, porque de todos los vicios es el más aborrecido.

Todos los vicios tienen explicación, porque la pasión es su origen; pero el de la hipocresía no; éste es un acto razonado, despreciable y malo, ejecutado con la mayor sangre fría y con un fin determinado.

Ya he dicho que vivimos en el país de la hipocresía y creo no engañarme.

Basta situarnos al rededor de las iglesias para ver pasar a todo ese enjambre de hipócritas que tanto mal causan a la sociedad.

Promesas, muchas promesas, el fin principal es lograr sus diabólicos intentos.

Vivimos rodeados de hipócritas, pero también de muchas hipócritas, y cuidado que estas son las que más trabajan.

¿En dónde existe la hipocresía? No es difícil adivinarlo.

Ved a estas personas vestidas de negro y que a la faz del mundo se dan golpes en los pechos, con un misticismo falso y que no sienten, por que la cuestión es vivir.

Muchas de estas personas llevan las medias blancas.... tal vez para darse más a conocer.

¿Que la Iglesia Católica tiene muchos hipócritas? ¡quien lo duda! Pero ¿y las otras religiones?...

Guardémonos de todos estos que en la oscuridad de los templos desarrollan sus planes.

Mientras no hayamos barrido a todos estos farsantes que se pasan la vida corriendo de ceca en meca, viviendo a costa de otros y causando muchas víctimas, España será nación atrasada.

La hipocresía existirá mientras no desaparezca la religión; luego para abolir una hay que acabar con las dos.

¿Cómo?

Margot

No se trata, no, de «comer curras», sino de evitar que ellos nos devoren a nosotros. Seamos un pueblo de dominadores y no un pueblo de siervos.

Gabriel Alomar

Nosotros somos así

En el puerto de Cartagena ha entrado un submarino alemán y una nu-

merosa concurrencia ha demostrado sus simpatías a sus tripulantes.

El *Santanderino*, el *Vigo* vapores españoles fueron torpedeados por un submarino alemán. Granados, el eminente músico, fué víctima también de un submarino alemán.

Y el submarino que ha entrado en el puerto de Cartagena, bien podría ser el que echó a pique a los barcos españoles.

Pero nosotros somos así y no tenemos más que respeto para aquellos que en Lieja, fusilaron a cinco mallorquines, echaron a pique barcos nuestros y nos mataron a una gloria del arte.

Si los papeles se cambiaran y si todo esto hubiese sido realizado por uno de los aliados ¡oh! entonces se hubiese protestado, se hubiesen pedido explicaciones, pero a Alemania... ¡ah! ¡alto ahí! A esta nación nadie la toque, porque para algo se dice «el brazo de Dios»; y por algo los españoles son católicos.

¡Qué vergüenza!

Jaime Riera Alberti

No ha sido, no, el pueblo el que ha carecido de pulso y de arrojo para afrontar los peligros. Han sido los elementos directores de los partidos populares, especialmente los llamados jefes republicanos.

Antonio Fabra Rivas

Movimiento Social

Los pescadores del "Farol,"

Como saben nuestros lectores estos

obreros tenían solucionado el conflicto en virtud de haber firmado ambas partes contratantes unas bases provisionales que favorecían en algo la clínica explotación que los patronos ejercen sobre los operarios.

Pero premeditado por las sanguinarias patronales, se han dado cuenta de que el espíritu de asociación que reina entre la clase explotada iba a derribar su poderío y claro, han roto las negociaciones, poniéndose el derecho de asociación por montera.

Estos señores que según informes particulares son como los demás en lo que atañe al reino animal, se han propuesto ser los amos y señores del «Mollet» lo que no alcanzarán por la cordura que reina entre los trabajadores.

A la hora de cerrar esta edición el conflicto sigue en pie.

Los Carpinteros

Celebrarán junta general ordinaria el 28 de los corrientes a las 8 y media de la noche en su local social, Vila, número 5, piso 1.º, para tratar asuntos de importancia.

Hágase al niño delicado para la elección de sus razones, que guste de la pertinencia y, por consiguiente, de la brevedad. Inclínese sobre todo a rendirse a la verdad en cuanto la conciba, ora provenga de su adversario, ora brote en sí mismo por inspiración.

Montaigne

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-
ría 82, de 11 á 1 mañana,
todos los días laborables.


IMPRESA
LA COLECTIVA
 DE
Roca, Ferrer y C.ª
 En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.
 También se imprimen folletos, revistas y periódicos.
 Calle del Socorro, 92.—Palma


El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.
 UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

“UNION PROTECTORA,”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Maril y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE

EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.